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柳林工商所：达不到储存标
准不准销售散装油

“我们市场上卖散装油的一共有8家，散装油
就是通过油车拉送分装到各个商铺，这种油比成
品油少了包装，价格要便宜一些。”韩凤山说。

“现在8家全部关闭了，以后只能卖符合工商
部门要求的小包装成品油。据我了解，这个事对
散装油这个行业打击很大，其他市场散装油店铺
也都关了，油只是我们市场供应的一种商品，影
响不算太大，有些专门经营或主要经营油的市场
受到的打击更大。”韩凤山说。

“袁一被抓走后，我们查封了她的商铺，把商
品送交法定鉴定机构进行鉴定，鉴定的结果是，
基本都达到食用油品质，只有一个品种的油有一
项指标不合格，但不是地沟油指标。”金水工商分
局柳林所马所长说。

“其他市场的情况我不太清楚，不过庆丰经
营散装油的确实都关了。以后，凡是达不到储存
标准的都不准销售散装油。”马所长说。

“散装油在流通过程中难以监管，如无标签，
无日期，有的商铺一进散装油就进一两吨，存放
难度大。”马所长说。

除此之外，本案背后更折射出我国在地
沟油监管机制方面存在的三大问题。

一是标准缺失。
“从外观、色泽上看，用地沟油炼制的食

用油与正常的食用油很难区分。”“现在国家
对什么是地沟油并没有一个明确的认定标
准，如果只是按照现有的食用油标准，甚至会
得出地沟油符合标准的荒谬结果。”王伟标
说。

二是监管不力。
在警方侦破的这起地沟油案件中，在掏

捞、粗炼、倒卖、深加工、批发、零售等各个环
节，我们都没有看到有关行政执法部门的身

影……结果，涉及多个环节的地沟油犯罪往
往成为监管盲区。

三是出口不畅。
只要有餐厨垃圾就会有地沟油，地沟油

原本可以作为生产生物柴油等化工品的原
料，但格林公司为什么要冒险生产食用地沟
油呢？“因为我们生产的生物柴油根本卖不出
去。各地的加油站不收，我们的产品就没有
销路。”柳立国说。

公安部治安管理局副局长徐沪建议，国
家应尽快出台针对地沟油炼制食用油检测标
准，并对真正用地沟油生产生物柴油的企业
给予政策支持。 据新华社
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（上接A10版）这起案件中，警方共查获用
“地沟油”炼制的食用油成品 100余吨、已灌装
为假冒品牌食用油100余箱。

从收购地沟油的黄长水，到加工食用地沟
油的柳立国，再到销售食用地沟油的袁一，一
条黑色产业链看上去简单明了。

“地沟油案件看上去链条清晰，实际上，由
于环节众多，而且不同环节在‘罪与非罪’上界
限不太清晰，这给警方侦查带来了不少困难。”
浙江省宁波市公安局副局长王伟标说，比如，
仅仅收购地沟油原料一般不构成犯罪，对地沟
油进行深加工也不一定是犯罪，因为它可以用
于正当目的；把地沟油当作食用油销售很可能
涉嫌犯罪，但这个环节往往比较隐蔽。这也是

地沟油传闻很多却鲜闻案发的重要原因。
公安部治安管理局局长刘绍武表示，这起

案件的侦办实践证明，食品安全案件环节多、
链条长，隐蔽性强、跨区域广，行政违法和刑事
犯罪相互交织等特点十分鲜明。

此次案件的成功侦破，是各警种密切合
作、区域警务合作、公安机关与行政主管部门
合作的成功典范，对全国公安机关进一步打击

“地沟油”等食品安全犯罪有着重要意义。
警方掌握的大量证据充分证明，用地沟油

炼制食用油的工艺流程仅是简单的物理分离。
此前一些专家称“用地沟油炼制食用油技

术工艺复杂，一般人难以掌握，且炼制费用昂
贵、得不偿失”，是不符合事实的误导。

不同环节在“罪与非罪”上界限不太清晰
案件背后存在三大问题

这起案件中提到一个人——袁一
这名女老板在庆丰市场开的店大门紧闭

市场里卖散装油的店都关了门
市场：对油品定期检查

“袁一卖的地沟油不经过市场，从外边直接销售”
柳林工商所：达不到储存标准不准卖散装油

这起案件查明，自 2009 年以
来，济南格林生物能源有限公司实
际经营者柳立国等犯罪嫌疑人，以
加工生物柴油为名，从浙江、四川、
贵州等地采购地沟油炼制生产食
用油，销往食用油市场牟取暴利。
犯罪嫌疑人袁一等从柳立国处购
入地沟油炼制的食用油，贴牌加价
销售，从中牟利。

据袁一交代，她购买的地沟油
主要销往粮油市场。

袁一向警方交代时说：这是我
经营当中的一个品种，没有想到会
这么严重。我现在认识到这个问
题的错误。

晚报记者 张玉东/文 周甬/图

袁一在庆丰市场已无
人不晓

昨日中午1点，我来到位于中州大道
与北环路口向北两公里的庆丰粮油大米市
场，雨比较大，整个市场略显冷清。

“袁一，抓了啊，是个女的，她的店还在
里面，右拐再右拐，因为她的事，好多卖油
的店都关门了。”一名卖烟酒的老板说。

“她卖的都是散装油，我卖的是带包
装的成品油，作为邻居她对我生意影响
不大。不过出事后，整个市场的诚信都
受到影响了，尤其是卖油的。”一名卖成
品油的女老板谈起袁一直摇头。

整个走访过程中，我只要一谈起“袁
一”这个名字，正在谈笑的商户们脸色都
会随着天气阴沉下来。

随后，我来到了袁一所开的宏大粮
油商行，门口停放着一辆油罐车，周围的
商铺几乎都关着门。

招牌上的“宏大粮油商行”几个蓝色
大字中的“宏大”俩字已被喷上绿漆，下
面的电话号码也被绿漆涂上两位。

市场管理方：无法监控店
铺在市场外的交易

随后，我来到市场物业中心。
“袁一是 2005、2006 年来市场的，开店的

位置比较靠中，主要经营散装油。这个女的
三十七八岁的样子，看上去很精神，来市场
不是很多，店铺主要交给她妹妹打理，其他
就没太深印象了。”市场物业中心办公室主任
韩凤山说。

“她出的这个事很蹊跷，我们根本就没想
到。”韩凤山说，市场对油品都要定期检查的，
对每批次来油检查“检验报告”、“卫生许可
证”、“营业执照”。

“出事前，也就是 7月 14日袁一被宁波警
方抓走之前，金水工商局委托农大食品科研所
对我们市场的油进行了检验，没问题。”韩凤
山说。

“这个事我感觉袁一应该在外围有销售网
络，地沟油并不经过市场，而是从外边直接销
售。我们无法监控店铺经营人市场外的交易，
相关执法部门只能从源头上下工夫，对生产作
坊发现一处捣毁一处。”韩凤山说。

餐厨垃圾处理厂已停产
据报道，郑州冠威生物工程有

限公司是金水区城市管理执法局
投资 2300 多万元兴建的河南首家
餐厨垃圾处理厂，于2008年末建成
投入使用，能够每天处理数十吨餐
厨垃圾。

靠着金水区相关部门出面协
商，这家餐厨垃圾处理企业，负责
收集处理当时辖区内的部分饭店、
宾馆的餐厨垃圾。

但这一局面仅仅维持了不到
一年，就遭遇了停产。金水区城市
管理执法局工作人员告诉记者，目
前该垃圾处理厂由于技术原因已
经停产一年多，今后是否复产，尚
无定论。

有行业人士表示，除了技术原
因，其停产的另外一个原因就是因
为收不来垃圾。而郑州市另外的
一家餐厨垃圾处理企业中环废弃
油脂处理公司，也是同样的命运。

昨日上午，庆丰粮油市场，袁一开的店昨日上午，庆丰粮油市场，袁一开的店
已经关门，商行名字被涂掉。已经关门，商行名字被涂掉。

国务院食品安全委员会
部署打击“地沟油”行动

记者从国务院食品安全委员会
办公室获悉，为确保食用油质量安
全，维护人民群众身体健康，食品安
全办、公安部近日会同有关部门联
合召开电视电话会议，在全国部署
开展严厉打击“地沟油”违法犯罪专
项行动。

会议提出，要大力发展循环经
济，推进资源节约型、环境友好型社
会建设，增加循环经济发展专项资
金投入，在 33 个大、中城市开展餐
厨废弃物资源化利用和无害化处理
试点，实现餐厨废弃物资源化综合
利用。

会议还要求，打击非法添加等
食品安全违法犯罪的各项工作都不
能松懈，惩处食品安全犯罪分子决
不手软，特别是国庆节将至，迎来了
食品消费的高峰时段，要进一步加
大各环节监管力度，加密对企业、市
场的查验检测，保证人民群众的饮
食安全。 据新华社


